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Bâtir une ville plus solidaire 

Habituellement nous abordons le mois de septembre 
encore éblouis de nos souvenirs d’été, riches de 
découvertes, de rencontres et d’insouciance. Tous ces 
moments qui nous donnent toute la force nécessaire 
pour aborder une nouvelle année d’activités. Si les 
animations estivales, culturelles et sportives ont tenu 
toutes leurs promesses, du côté du ciel la météo contrastée 
a été marquée au cœur de l’été par une tempête inédite à 
cette saison. Un épisode qui nous rappelle que, même sans 
canicule, la Bretagne n’est pas à l’abri des conséquences du 
changement climatique.

Cet été 2023 a surtout été marqué par des faits de violence 
en France et à Erquy. Je suis pleinement conscient que ces 
actes ne touchent pas uniquement ma personne mais tous 
les élus qui incarnent les fondements de notre démocratie, 
basée sur le respect et la diversité des opinions. Pour autant, 
les agressions et les insultes perpétrées à mon encontre cet 
été, sont inacceptables et témoignent d’une dégradation 
inquiétante du débat public. 
Je tiens à remercier ici publiquement tous les élus de la 
République, de toutes tendances, qui m’ont manifesté 
personnellement leur soutien. Ces encouragements sont pour 
moi source d’énergie et de motivation afin de poursuivre 
avec détermination mon engagement en faveur de notre 
communauté.
Ces actes commis par une minorité bruyante, ne cacheront 

jamais les convictions d’une majorité silencieuse 
: oeuvrer pour l’avenir de notre ville. Je ne céderai 
donc jamais à l’immobilisme ou à la crainte et je 
remercie ici toutes les réginéennes et les réginéens 
que je croise chaque jour et qui me témoignent de 
leur soutien.

La voie à suivre est claire : le dialogue et l’écoute 
sont les fondements d’une communauté forte et unie. C’est par 
le respect mutuel, la discussion ouverte et la prise en compte 
des préoccupations de chacun que nous pourrons relever les 
défis qui se présentent à nous.

Vous découvrirez dans ce Réginéa, la Ruche, la nouvelle maison 
du social ouverte depuis la fin de l’été au cœur de la ville. 
L’essor de cet espace reflète les valeurs d’écoute, d’entraide 
et de compréhension qui nous sont si précieuses. La Ruche, 
en répondant aux besoins de chaque habitant, en particulier 
des plus vulnérables, incarne la volonté de bâtir une commune 
plus résiliente, où personne n’est laissé pour compte.

C’est collectivement que nous façonnons notre avenir, 
en faisant face aux réalités tout en préservant les valeurs 
fondamentales de notre société. A travers l’adversité et les 
succès, l’équipe municipale et moi-même restons déterminés 
à construire un avenir meilleur pour toutes les Réginéennes 
et les Réginéens.

 — HENRI LABBÉ

MAIRE D’ERQUY

Magazine bimestriel édité par la Commune d’Erquy.
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Rédaction et mise en page : Cécile Dauguet et Mélodie 
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et Mélodie Piron. Création graphique : ATSU. Impression : 
Imprimerie Hercouët, Lamballe. Distribution : La Poste.
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encre végétale.

EDITO

Contribution
Vous faites des photos ? Vous aimez notre 
commune ? Proposez-nous une photogra-
phie pour figurer en couverture du prochain 
magazine. Chaque mois, nous en choisirons 
une parmi celles reçues : les clichés doivent 
être en noir & blanc (ou transformés par 
nos soins en noir & blanc), de résolution 
suffisante (environ 2600 x 3000 p. mini-
mum) et être pris à Erquy.
Proposez-nous également des articles !
Envoyez chaque mois votre contribution à :

- reginea@erquy.bzh

PRENDRE L’air

JEUDI 28 SEPTEMBRE
JEUDI 9 NOVEMBRE
Réunion du Conseil Municipal
Salle des fêtes à 20h00, séance publique. L’ordre du 
jour est disponible sur www.ville-erquy.com
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C’EST DANS L’AIR

Des logements neufs pour accueillir  
des nouvelles familles à Erquy !

VIE DE LA CITÉ

armi les nouveaux Réginéens 
accuei l l is  autour  d ’un verre 
de bienvenue le 9 septembre à 
l’occasion du forum des associations, 
certains ont pu s’installer à Erquy 
suite à l’attribution d’un logement 
social. A Clairville, la plupart des 

nouveaux locataires vivaient déjà sur la 
commune où à proximité, sauf une famille 
venue de beaucoup plus loin, avec un projet 
de vie.

C’est un vrai choix

Ludovic et Véronique ont quitté fin juin 
la petite commune qu’ils habitaient dans 
les Hauts de France. Un départ réalisé  
en quelques semaines,  sans hésitation 
ni appréhension, alors qu’ils attendaient 
d’obtenir un logement social à Erquy, depuis 
cinq ans. «Vous avez réalisé notre rêve» nous a 
expliqué  le couple. 

La famille a découvert Erquy à l’occasion 
de vacances il y a neuf ans et s’était fixé 
l’objectif de venir s’y installer.  Cinq ans 
après ses premières démarches, le couple 
et ses deux enfants s’est vu attribuer une 
maison T4, avec petit jardin, dans le nouvel 
ensemble de logements sociaux livrés fin 
juin à Clairville. 

Jordan, le fils ainé qui vient d’obtenir 
son bac, a choisi une formation BTS de 
management commercial en alternance. 
Il est accueilli à Erquy par le magasin 
Carrefour Contact. Enzo, le cadet, vient 
d’obtenir son brevet des collèges et a opté 
pour un CAP de vente en boulangerie qu’il 

préparera avec la Compagnie des pains aux 
Jeannettes. 

Comme une évidence

Ludovic le papa, fort de son expérience en 
grande distribution, a trouvé un contrat 
d’équipier à Lidl pour la saison estivale qu’il 
espère bien prolonger. Véronique la maman 
est assistante maternelle de profession, mais 
souhaiterait désormais pouvoir travailler 
à l’extérieur de chez elle, en crèche par 
exemple. Et peut-être  participer à la création 
d’une telle structure sur Erquy.

«J’ai l’impression d’être là depuis des années» 

confie encore Véronique, qui se dit 
également confiante sur l’intégration de 
ses enfants dans leur nouvelle vie. Ses deux 
fils handballeurs comptent bien poursuivre 
leur passion, peut-être au Handball Club 
Hénansal Erquy.

 — Josyane Bertin

Adjointe au Maire

Action sociale, solidarité, santé

 — Marie-Paule Allain

Adjointe au Maire

Urbanisme, patrimoine et environnement

P

Programme des logements SOCIAUX
Clairville 8 maisons individuelles réalisées 
par Néology ont été livrées à Clairville au 
mois de juin : deux T3 - quatre T4 - deux T5

Résidence du Roc, rue de l’horizon bleu 
: programme d’un collectif avec12 logements 
sociaux

Rue des patriotes réalisation d’un 
collectif de 5 logements sociaux par 
Armorique Habitat. Début des travaux prévu 
en 2024

Rue des hôpitaux un collectif avec 12 
logements sociaux par le groupe La Rance

C a r r é  S a i n t - M i c h e l ,  d a n s  l e 
prolongement de la rue chanoine Dutemple, 
le projet global inclut 2 logements sociaux en 
maisons individuelles réalisées par Néology

Les ruaux d’Erquy, allée des hortensias, 
6 logements intermédiaires dans un collectif

Ces deux derniers programmes sont réalisés dans 
des zones d’habitation où la réglementation 
n’impose pas d’avoir des logements sociaux. Ces 
logements sont réalisés par les promoteurs à la 
demande de la municipalité d’Erquy.
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VIE DE LA CITÉ

VIE SOLIDAIRE

Une ruche qui bourdonne 

CCAS - la Ruche , 2 bis place de la Bastille, Erquy (juste à côté de l’école Joseph Erhel)
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VIE SOLIDAIRE

VIE DE LA CITÉ

‘est une première pour les Côtes 
d’Armor ! Pour la première fois 
le service d’aide sociale d’une 
commune bénéficie d’un lieu 
unique, ouvrant la possibilité aux 
habitants de rencontrer tous les 
partenaires qui agissent au niveau 

social dans un même lieu : La Ruche. Le 
CCAS, Centre Communal d’Action Sociale 
d’Erquy a franchi un pas de géant. 
Dans les années passées et jusqu’à cet été, 
le service social avait un bureau en mairie, 
ouvert seulement à l’aide sociale obligatoire. 
L’Etat a créé des maisons France Connect, 
par exemple à Pleneuf Val André, qui offrent 
une solution pour faciliter les démarches en 
ligne et réduire ainsi la fracture numérique, 
mais aucune d’entre elles n’est consacrée 
qu’au social. Avec la Ruche la ville tend 
vers l’excellence de l’accueil social, où 
chacun et chacune peut rencontrer tous 
les partenaires qui donnent habituellement 
leurs permanences à Lamballe ou à Saint 
Brieuc. 

Un espace unique pour un guichet 

unique  !

La ruche prend en main le quotidien de tous 
les réginéens pour leur apporter un plus, «le 
bien être ». Elle allie le confort de trouver 
à portée de main les partenaires attendus. 
Un gain de temps et d’argent, pour une 
démarche écologique puisque le guichet 
unique permet de limiter les déplacements. 
Il faut 30 minutes de trajet pour Lamballe 
et 45 minutes pour Saint Brieuc).
Cet été le CCAS s’est installé dans ses 
nouveaux locaux, en attendant l’arrivée des 
autres partenaires dès octobre. La Ruche 
offre un espace convivial, ouvert à tous avec 
à disposition un espace social numérique, et 
une expérience agent-connect sous le regard 
bienveillant du responsable Thierry Briend 
et de la stagiaire en BTS social Enora Jehan.

Progressivement les équipes en place 
deviendront les acteurs incontournables 
de la vie réginéenne par une interaction 
avec les autres services de mairie, avec la 
Maison de Santé, et toutes les associations 
qui le souhaiteront. 

Emploi, logement, santé...

Des services vont se développer comme un 
relais local de l’emploi, une aide à la prise 
en main d’internet, un service logement 
plus interactif…

Les dossiers urgents ou sensibles seront 
traités immédiatement et des réunions 
de travail avec les différents partenaires 
feront mieux comprendre et accélérer les 
demandes. 

Une grande salle de conférence avec un écran 
interactif sera ouverte aux partenaires et au 
public pour des mini séances de formation 
ou des conférences en petits groupes.

Un espace douche, avec produits d’hygiène 
pourra être mis à disposition en cas de 
rendez-vous pour une recherche d’emploi, 
et dans le cadre de la réappropriation de son 
image, il pourra être proposé des relookings.

Parmi les partenaires, vous retrouverez 
vos assistants sociaux de la Maison du 
Département, la permanence de Protection 
Infantile et Maternelle, votre Mission locale, 
le CIAS (Centre Intercommunal d’Action 
Sociale), Famille Rurale (suivi et aide au 
budget et résorption des dettes), ainsi que 
la CAF (Caisse d’Allocations Familiales), 
l’ENIM (Etablissement National des 
Invalides de la Marine) et la MSA (Mutualité 
Sociale Agricole). L’infirmière ASALEE, 
Caroline Hillion, fera des permanences et 
le lien avec la Maison de santé.

Au service de tous les habitants

Les jeunes adolescents pourront rencontrer 
une personne du planning familial pour avoir 
des conseils et des aides. Ils pourront être 
dépannés en produits d’hygiène intime.
Le Centre d’information des femmes et des 
familles assurera l’accueil, l’écoute et les 
informations juridiques pour les femmes 
victimes de violences physiques ou verbales. 

Ce centre peut aller jusqu’à un hébergement 
d’urgence.

Les extérieurs de la Ruche sont aussi à votre 
disposition pour planter des fruitiers, des 
tomates, des aromates ou pour flâner et 
passer nous dire un bonjour. Deux terrains de 
boules peuvent être rapidement réhabilités 
pour nos boulistes.

Le social, priorité de notre mandat

Le mot social est souvent perçu comme 
un terme péjoratif. Pourtant « l’homme est 
un animal social » dit le philosophe grec 
Aristote.  La définition exacte du mot social 
est celle-ci : qui s’intéresse au rapport entre 
un individu et les autres membres de la 
collectivité. 

Social devient donc le maître mot de cette 
mandature, avec toutes les transversalités 
imaginables : avec la médiathèque qui elle 
aussi se transforme, avec les associations 
pour des évènements collectifs, ainsi qu’avec 
tous les publics (demande de rendez-vous 
avec les caisses de retraite, la CAF, la PMI…)

N’hésitez pas à franchir notre porte et à 
nous soumettre vos idées, nous avons déjà 
une association qui souhaite faire une foire 
aux graines pour jardin, avec des échanges 
de boutures de fleurs ; un apiculteur qui 
souhaite faire partager sa passion...Nous 
attendons vos suggestions et votre tonus 
pour partager vos savoirs.

 — Josyane Bertin

Adjointe au Maire, 

Action sociale, solidarité, santé

C

La nouvelle maison du social à Erquy 
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ÇA VA VOUS PLAIRE

ita est agronome, originaire Pyrénées où sa famille élève 
des moutons. Après avoir couru le monde, la voilà de retour 
au pays, elle retrouve les siens, en particulier Petit Mère, sa 
grand-mère presque centenaire, mémoire vive de la famille. 
Mais l’ambiance au village est tendue : les éleveurs, dont les 
troupeaux à l’estive sont régulièreme    nt décimés par l’ours, 
s’opposent aux défenseurs de la réintroduction de l’ursidé, 

généralement des citadins qui focalisent sur le retour du grand 
mammifère sans en appréhender concrètement les enjeux. Très vite, 
Zita rencontre Pierrick, justement l’un de ces néo-ruraux ; s’il n’est 
pas le plus radical des opposants aux bergers, il manifeste néanmoins 
« l’enthousiasme béat des naïfs ». C’est la rencontre presque impen-
sable de deux mondes et leur amour, pourtant fulgurant, sera mis à 
l’épreuve, d’autant que l’ex-compagne de Pierrick, Émilie, jalouse 
et possessive, impose une présence dévorante auprès du couple.

Maylis Adhémar pose un regard bienvenu sur la question des familles re-
composées et la délicate place des belles-mères mais c’est surtout son point 
de vue sur la ruralité qui est éloquent : un roman qui prend des chemins 
de traverse, loin de la bien-pensance simpliste, il ne s’accommode pas de 
l’air du temps mais offre une réflexion sur la paysannerie aujourd’hui, 
une défense du pastoralisme, avec des passages magnifiques, un chant 
au vivant et à la montagne.

 — Fabienne LESVENAN

bibliotheque.erquy.bzh

a quatrième édition du festival Erquy 
en bulles se tiendra les 21 et 22 octobre 
prochains. Le festival de bandes 
dessinées accueillera 35 auteurs au 
gymnase Thalassa. 

Une place de choix sera donnée aux 
Super Héros. Mike Ratera, créateur de 

Super Héros pour MARVEL aux Etats-Unis sera 
l’invité d’honneur.

Les dessins originaux de Mike et de Niina Xan 
seront exposés à la galerie Bernard Nonnet du 
18 au 25 octobre. Parmi les auteurs présents, 
vous pourrez retrouver de vieilles connaissances 
comme François Plisson, Brucero, mais aussi 
des petits nouveaux Oriol Garcia Querra ou 
Christophe Lazé.

Lors du festival, les scolaires de Fréhel et du 
collège Thalassa présenteront leurs travaux 
réalisés sur le thème : Les Super héros. Les       
enfants jusqu’à 11 ans pourront s’initier au dessin 

avec Marie Voyelle, autrice, qui animera trois 
sessions durant le festival.

Des plus jeunes aux anciens, chacun pourra 
échanger avec les artistes toujours friands du 
contact avec leur public. 

Tous les types de BD seront représentés. Des 
légendes bretonnes ou corses à la voiture 
ancienne, du savoir vivre ensemble au manga, 
chacun trouvera son bonheur.

Sur le salon, vous pourrez aussi acquérir des 
bandes dessinées d’occasion. Deux mois 
avant Noël, vous pourrez déjà penser à vos 
cadeaux personnalisés ! 

 — Festival en bulles
www.erquyenbulles.fr

Z

L

CULTURE

Début d’automne «fantastique» 
avec Erquy en bulles ! 

La grande ourse
Maylis Adhémar

ÉTAT civil

Mariages                                                        
Nicolas HOMO et Julie KUENTZ le 1er 
juillet                                              
Joachim DE ALMEIDA et Gabrielle 
LABBÉ le 8 juillet                                                 
Bruno DU CAMPE DE ROSAMEL et 
Philippine DE NACQUARD le 17 août 
 
Naissance
Zaya EMERIAU le 2 juillet 
 
                                                                             
Seuls sont publiés les avis autorisés par les 
familles.

ÉTAT civil

Décès                                                         
Bernard TOUTAIN, 2 juillet                                               
Marie-Madeleina LE CONTELLEC, 
veuve OISEL, 5 août                                                 
Monique LE GUEN, veuve CHARLES, 
7 août   
François MESTON, 9 août  
Jacqueline RIDEAU, veuve LE MAT, 
10 août  
Francis DELANOÉ, 16 août   
Ernest LEFORT, 21août
Jean-Claude DENIS, 23 août                                                                                 
Seuls sont publiés les avis autorisés par les 
familles.
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EXPRESSION MAJORITAIRE & MINORITAIRE

La confiance s’étiole...

Les ailes de saison

Groupe minoritaire Erquy ce lien qui nous anime

Groupe majoritaire Erquy une ère nouvelle

Yannick 
MORIN
Conseiller 
municipal

Bruno
HERNOT
Adjoint au Maire,
Écotourisme et 
Grand Site de 
France
Transports 
collectifs

Nostalgie...
Groupe minoritaire Erquy solidaire à gauche

Jean-Paul 
LOLIVE
Conseiller 
municipal

L’été se termine. Après les vacanciers 
de juillet, ceux du mois d’août vont 
retrouver leurs pénates. Plus discret, 
septembre attardera la flânerie des re-
traités, puis chacun retrouvera peu à 
peu son train-train dans une cité que 
transforme la poussée immobilière. 
La sociologie des vacanciers a elle-
même évolué où le Net module sans 
vraiment les améliorer contacts et 
rapports humains : les distances 
de toutes sortes s’additionnent 
et feraient presque oublier que 
près de la moitié de nos conci-
toyens ne partent pas en vacances.  
Ainsi disparues peu à peu, les 

colonies de vacances des comi-
tés d’entreprises qui se trou-
vaient sur notre territoire : terres 
p r o m i s e s  d e s  p r o m o t e u r s   !  
Avec ses deux campings municipaux 
(Caroual et Saint Michel) Erquy était 
le lieu de vacances préféré des ou-
vriers des secteurs de Saint-Brieuc 
et de Rennes.
Caroual a disparu comme camping 
et celui de Saint Michel s’est rétréci.
Autre camp de vacances, au Guen,  
la propriété du comité d’entre-
prises des usines Renault, comme 
beaucoup d’autres, fut cédée. Mais, 
cette fois, cédée à la commune (sous 

Georges Catros) par ses dirigeants 
ouvriers ; les deux parties inscrites 
dans une conviction d’une péren-
nité touristique et sociale du lieu. 
La municipalité actuelle se croit 
autorisée à remettre en cause cette 
destinée. Tout comme elle se croit 
autorisée à remettre en cause l’his-
toire du terrain de foot du centre.
Cédé lui aussi à la commune dans 
le dessein d’une affectation sociale 
et sportive. Affectation partagée en-
core cette fois, rappelons-le, par son 
vendeur et la collectivité acquéreuse.

La fête de la Coquille, les Estivales 
de Volley comme Landes et Bruyères 
sont des évènements majeurs pour 
notre cité. Les hébergeurs, restaura-
teurs et l’ensemble des commerces 
bénéficient de cet afflux de partici-
pants et de visiteurs à ces manifes-
tations qui font notre renommée et 
qui sont très bien organisées.
La volonté de notre maire de réguler 
les participants à ces festivités est 
loin de faire l’unanimité, pour preuve 
la réaction immédiate des commer-
çants. Une concertation préalable 
avec les personnes concernées aurait 
certainement permis aux uns et aux 

autres de pouvoir s’exprimer et de 
faire avancer la réflexion.
Mais voilà, alors que la gestion par-
ticipative était un des principaux en-
gagements de l’équipe municipale, 
nombre de projets avancent ou sont 
réalisés sans concertation aucune. 
Pas de concertation non plus avec 
la population pour le transfert du 
stade malgré l’engagement pris par 
Monsieur le Maire et ses adjoints, 
lors du Conseil Municipal du 20 
avril, pas de concertation pour les 
animations de la saison estivale… 
C’est pour que vous respectiez vos 
engagements sur ce complexe sportif 

si controversé que nous avons lancé 
une pétition, nous élus des minori-
tés. Nous demandons la tenue d’un 
référendum local sur le bien-fondé 
de ce projet. Les Rhoeginéens n’ont 
plus confiance en vous. Quel bilan à 
mi-mandat ? 
L’exemple des communes voisines 
en matière d’information, de com-
munication, de relations avec la 
population et le travail en commun 
pour faire de leur station la ville de 
demain devrait vous inspirer. 

L’été 2023 qui s’achève a fait 
d’Erquy une destination très prisée 
des touristes venus en nombre : 
Allemands, Belges, Britanniques, 
Néerlandais et aussi Français, de 
toutes les régions de l’hexagone. 
Malgré une météo capricieuse 
et un pouvoir d’achat en baisse, 
Erquy demeure la deuxième ville 
touristique des Côtes d’Armor, 
derrière Saint-Cast Le Guildo et 
devant Perros-Guirec. Si le grand 
site du Cap Fréhel et le Cap d’Erquy 
attirent randonneurs et estivants, la 
qualité des prestations et de l’accueil 
sur place - office de tourisme, 
responsable d’hébergements, 

commerçants, saisonniers - donnent 
l’envie aux visiteurs de rester 
et surtout de revenir. L’offre de 
l’hôtellerie de plein air s’est étoffée 
cette année ; la bibliothèque a fait 
le plein et le cinéma a enregistré un 
record de fréquentation avec 4300 
spectateurs en juillet et en août. 
La ville accompagne cette activité 
estivale avec les navettes gratuites 
mise en place avec le concours 
de Lamballe Terre et Mer. Nous 
souhaitons d’ailleurs élargir ce service 
dès l’été prochain en augmentant 
les rotations quotidiennes et en 
proposant des arrêts supplémentaires 
dans les quartiers des Hôpitaux  et 

de Caroual, pour que les Réginéens 
s’approprient cette offre de transport. 
Nous envisageons de créer des 
parkings saisonniers à l’extérieur 
du centre ville et desservis par 
des navettes pour désengorger la 
circulation. Le charme d’Erquy ne 
s’estompe pas avec les dernières 
lueurs de l’été. Les couleurs de 
l’automne et du printemps offrent 
d’autres opportunités aux visiteurs. 
C’est pourquoi nous souhaitons 
accompagner les propositions 
existantes des professionnels du 
tourisme pour encourager les séjours 
sur les «ailes de saison». 
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L’esprit compétitif n’est 
pas la seule finalité 

Loïc GOURS

oïc Gours a créé le club de handball à Erquy en 1982, 
avec Maurice Ehanno, alors professeur de sport au collège 
Thalassa et aujourd’hui décédé. Le club, d’abord section 
de l’Amicale laïque, a connu dix belles années à Erquy, 
avant de s’installer à Hénansal au milieu des années 90, à 
la faveur de la construction du gymnase. Depuis l’an 2000, 
l’union fait la force et le handball club Hénansal-Erquy se 
développe, toujours en donnant la priorité à la formation. 

Loïc Gours comment se porte votre club aujourd’hui ?

Le HBC Hénansal-Erquy est le seul club de la zone Plurien, 
Fréhel, Pléneuf, Saint-Alban, ce qui explique le grand nombre 
de licenciés.  Nous avons aujourd’hui près de 180 joueuses et 
joueurs inscrits au club, dont plus des trois quarts ont moins de 
18 ans. Les compétitions, en fonction des championnats, obligent 
à des déplacements parfois longs jusqu’à Lamballe, Guingamp, 
Trébeurden, Loudéac et même jusqu’en Ille et Vilaine du côté 
de Vitré et Liffré. Mais le club peut compter sur la présence 
des parents. Chaque famille doit assurer des 
conduites deux à trois week-ends par an. Le 
club peut compter aussi sur le minibus mis 
à disposition par la municipalité d’Erquy, 
c’est une aide très précieuse.
Les déplacements en compétition sont une 
difficulté pour un club de zone rurale ?
Oui et particulièrement à Erquy, qui a une 
situation géographique excentrée. Mais avec 
le soutien des parents et une bonne orga-
nisation on y arrive . L’autre difficulté est de garder les jeunes 
au club. Souvent à l’issue de leur scolarité, ils s’éloignent pour 
poursuivre leurs études. S’ils sont obligés de nous quitter, tous 
n’abandonnent pas pour autant le hand et ils font alors le bonheur 
d’autres clubs. C’est une façon aussi de reconnaitre la qualité de 
notre formation.

Nous avons la chance ici d’avoir des infrastructures suffisantes, 
autant pour les entrainements à Erquy et à Hénansal que pour les 
compétitions au complexe de la Chapelle à Erquy. Mais le club a 
besoin de bénévoles pour encadrer les équipes de jeunes. Et du 
fait de l’éloignement des joueurs à leur majorité, le recutement 
est plus difficile que dans des clubs plus proches d’une ville.
Depuis l’origine du club, vous avez toujours fait de la formation 
des jeunes, la base de travail du Handball Club Hénansal-Erquy 

Oui, la priorité du club est la formation des joueuses et des 
joueurs dans leur globalité. Notre objectif est de leur donner un 

bon niveau de hand et un bon état d’esprit. L’esprit compétitif 
est important mais ce n’est pas la seule finalité. Nous leur ap-
prenons le respect des entraineurs, des arbitres, des adversaires 
et des coéquipiers. Bien sûr nous leur apprenons à gagner, mais 
nous devons aussi leur apprendre à perdre. Les jeunes joueurs 
doivent être bien dans leur sport et dans le jeu mais aussi dans 
leur tête et dans la vie. L’objectif est vraiment d’allier acquisi-
tions techniques et épanouissement personnel. C’est un objectif 
ambitieux mais primordial.

Dans cet état d’esprit, nous avons chaque année plusieurs jeunes 
qui demandent à suivre la formation d’arbitre. Cinq d’entre eux, 
âgés de 14 à 17 ans, l’ont suivie la saison dernière.
Quelle évolution dans l’avenir pour le HBC Hénansal-Erquy ?

Nous voulons garder le côté familial et accessible financière-
ment au plus grand nombre, tout en assurant le développement 
du club. Le HBC Hénansal-Erquy va devoir passer un cap pour 
pouvoir accepter tous les enfants qui souhaitent faire du hand.

Aujourd’hui le club peut compter sur une vingtaine de bénévoles 
qualifiés pour encadrer les entrainements. 
Ils sont formés et ont obtenu leur diplôme 
auprès de la Fédération française de Hand-
ball ou de la Ligue bretonne. Au-delà de cet 
encadrement bénévole, nous souhaitons 
créer un emploi d’encadrant professionnel 
Nous en discutons avec les municipalités 
d’Hénansal et d’Erquy.

Le handball est-il un sport populaire ?

Le handball est le deuxième sport collectif le plus pratiqué en 
France. C’est aussi le sport collectif le plus titré sur le plan de 
ses équipes nationales, avec également des clubs qui s’illustrent 
dans les grands rendez-vous européens.
C’est aussi une discipline qui évolue. Depuis quelques années 
le Beach handball est en plein essor au niveau national et in-
ternational. Un nouveau sport, qui se dispute sur un terrain aux 
mêmes dimensions, avec quatre joueurs de champ, contre sept 
dans le hand classique. 

Très spectaculaire le beach handball, comme son nom l’indique, 
se dispute sur le sable où les figures spectaculaires sont privilé-
giées. Il pourrait devenir une discipline olympique en 2028, aux 
jeux olympiques de Los Angeles. Et Erquy est très bien placée 
pour développer le beach handball  !

 — Cécile DAUGUET
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AIRE DE RENCONTRE

« Donner un bon niveau 
de hand et un bon état 

d’esprit  »

                                                                                                                                                           LOÏC GOURS AVEC L’ÉQUIPE DES U11    
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YCoup de projecteur sur le Handball Club 

Hénansal-Erquy, un club qui donne 

priorité à la formation.
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